

## REFERENCIA

TÍTULO

Al Intendente de Tarapacá: instrucciones del gobierno del 14 al 27 de diciembre.

AUTOR

Ministro del Interior Rafael Sotomayor.

LUGAR Y FECHA

Santiago, 14, 16, 20, 21 y 27 de diciembre de 1907.

DESCRIPCIÓN DE DOCUMENTO SOPORTE

Telegrama.(copia)

RESEÑA DE CONTENIDO

Copia de los informes del Ministro del Interior al Intendente de Tarapacá recomendando: reprimir en caso de desórdenes; adoptar medidas preventivas como decretar estado de sitio; sugerencias en torno al manejo de las comunicaciones 'para no producir alarmas en el extranjero'; hacer regresar a los huelguistas a las oficinas custodiados por tropas 'con orden terminante de impedir regreso'.

Señala que llama su atención el que no se haya enviado el telegrama en el que se aprueba 'a nombre del Gobierno su procedimiento y la actitud del señor general Silva Renard y demás jefes que concurrieron al objeto'. Finalmente justifica los hechos en la medida que la 'opinión pública comprende doloroso extremo fue necesidad ineludible para cumplir primordial de afianzar orden y la tranquilidad pública'.

EXTENSIÓN

3 páginas.

COLECCIÓN

Archivo Nacional; Archivo de la Administración.

UBICACIÓN

Clan; mint; v. 3274, p. 74-76

ARCHIVO PDF

doc. 1038

REPÚBLICA DE CHILE

MINISTERIO DEL INTERIOR

COPIA.

Telegramas.-

14 de Diciembre de 1907.

Intendente.-

Iquique.

Si huelga originare desórdenes proceda sin pérdida de tiempo contra los promotores o instigadores de la huelga, en todos casos deberprestar amparo personas i propiedades debe primar sobre toda otra consideracion, la esperiencia manifiesta que conviene reprimir con firmeza al principio sin esperar desórdenes tomen cuerpo. La fuerza pública debe hacerse respetar cualquiera que sea el sacrificio que imponga.

Recoméndándole pues prudencia i enerjía para realizar las medidas que se acuerden.

Sotomayor.

16 de Diciembre de 1907.

Intendente.

Iquique.-

Para adoptar medidas preventivas, proceda com en estado de sitio. Avise inmediatamente oficinas prohibicion jente bajar Iquique. Despache fuerza indispensable para impedir que lleguen, usando todos los medios para conseguirlo. Fuerza pública debe hacer respetar órden cueste lo que cueste. Esmeralda va camino; se alista mas tropa.

Sotomayor.

16 Diciembre 1907.

Intendente Tarapacá.- Suspenda censores en los cables. Basta con que llame jerentes cable i verbalmente converse sobre particular llamándoles atencion a artículo 339 Código Penal. Mantencion censores abligaría a cables comunicar censura oficina internacional Berna, lo que debe evitarse para no producir alarmas en extranjero.

Para telegramas de cierta importancia use clave que existe en Intendencia.

REPÚBLICA DE CHILE

MINISTERIO DEL INTERIOR

-2-

Para despachos urgentes sírvase West Coast que cobra media tarifa, jereñte pasará a verlo.

Telégrafo del Estado está notificado de que despachos deben tramitirse con mucha discrecion.

Sotomayor.

20 Diciembre 1907.

Intendente Tarapacá.- En trasporte Maipo que parte mañana de Valparaíso van de ochenta cien hombres de carabineros. No se le pue de mandar mas.

Sotomayor.

21 Diciembre 1907.

Intendente Tarapacá.-Iquique.

Para alejar de ésa, jente de Pampa, convendría hacerles regresar respectiva oficina custodiada cada peonada por piquete tropa cuyo jefe debe llevar órden terminante de impedir regreso. Piquete quedaría custodiando(miéntras)oficina miéntras desaparece peligro revancha.

Sería mui conveniente aprehender cabecillas trasladándolos buques guerra.

Sotomayor.

27 Diciembre 1907.

Intendente.- Iquique.-

En este momento me apercibo no se ha enviado a US. telegrama acordado tan pronto se tuvo conocimiento del ~~desenlace~~ desenlace de la huelga o mejor dicho motin, aprobando a nombre del Gobierno su procedimientos i la actitud del señor Jenral Silva Renard i demas Jefes que concurrieron al objeto.

Opinion pública comprende doloroso sestremo fue necesidad ineludible para cumplir deber primordial de afianzar el órden i la tranquilidad públicas. Hágalo así presente al señor Jeneral a nombre del Gobierno.

Las voces aisladas que por móviles políticos se han hecho oír, en Diputados, no tienen eco como puede verlo US. por las apreciaciones de toda la prensa seria.

Sotomayor.